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近日，人们都在谈论四川巴中的

一座城市雕塑，是一个裸女雕塑，只

见这女性衣不遮体，搔首弄姿，被市

民认为是有违传统道德和审美，有碍

观瞻。近年有关城市雕塑的争议颇

多，但争论了半天，也莫衷一是。城

雕的尺度究竟应该由谁说了算？城

雕对城市意义究竟在哪里？

这座四川的城市雕塑争议的焦

点就在“大尺度”上。虽然国门已经

敞开，国人看过了很多外国的裸体雕

塑，可是一旦这样的雕塑弄到国内就

有点“水土不服”。有观众尖锐地指

出，裸体雕塑本来就有违国人的审

美，更何况这雕塑的创作还颇有点猥

琐。这类雕塑放在城市的公共空间，

不仅少儿不宜，对成年人的视觉也是

一种挑战。

实际上，这类大尺度雕塑层出不

穷，引发的争论也时有耳闻。2014

年，沈阳一家商场展出了一尊“武松

杀嫂”雕塑，潘金莲衣不蔽体，武松一

边挥刀，一边面贴潘金莲，令很多观

众不忍直视。2016年，在北京的王府

井、常营等地出现半裸男孩等雕塑，

都曾引发舆论关注。上海杨浦滨江

上海国际时尚中心内，一座成年男子

当众撒尿的雕塑作品，引发了人们的

吐槽。

当然，城市雕塑不仅仅有尺度过

大的问题，有的城雕虽然不存在尺度

问题，但创作得太难看，令人作呕的情

况也时有发生。网上甚至有“全国十

大最丑雕塑”的评选，最后的入围者让

人简直不敢相信，这样的雕塑就矗立

在城市中，每天污染着人们的视线。

城市雕塑作为公共文化的一种

形式，要想让所有市民满意，这几乎

是不可能的。但是一个城雕让大多

数市民不满意，那就有问题了。对此

专家表示，要解决这个问题，首先必

须拓宽艺术批评的维度，加强对艺术

品与它所置入的空间融洽度的评

估。其次，要加强和改进艺术普及。

感受美，本是人与生俱来的能力，但

经由艺术品得到美的享受，却需要后

天的学习。只有国民的艺术审美水

平提高了，那些丑陋的城市雕塑就不

可能诞生。

但是这里还是有一个问题，既然

说要加强对艺术品与它所置入的空

间融洽度的评估。那么这个评估的

工作究竟应该由谁来完成？上海的

做法是成立了一个专门的城市雕塑

委员会，负责上海城市雕塑建设的组

织协调和监督管理。1996年颁布实

施的《上海市城市雕塑建设管理办法》

规定，市城雕委应当根据本市城市建

设和社会发展的实际情况，协同市规

划管理部门编制城市雕塑规划，并按

照规定的程序综合平衡后，报市人民

政府批准。这个城雕委的评委会由

很多专家和市民组成，具有了极高的

专业性和广泛的社会性，可以确保城

市雕塑不走偏，真正成为弘扬城市精

神的艺术载体。 青年报记者 郦亮

城市雕塑的尺度究竟应该由谁说了算？

青年报记者 陈宏

本报讯 备受关注的第二届上海
艾萨克·斯特恩国际小提琴比赛，上
周六晚在上海交响乐团音乐厅正式
落幕，美籍华裔选手周颖最终夺冠，
获得10万美元大奖，而捷克选手奥
尔加·什劳布科娃凭借对陈其钢作曲
的小提琴协奏曲《悲喜同源》的动人
演绎，获得最佳中国作品演绎奖。今
年挺进决赛的两位中国选手陈家怡
和唐韵，则分获第四和第六名，取得
了不错的进步。

决赛选手实力强劲
经过近4周的激烈角逐后，赛事

所有的奖项都有了归属，第一到六名
分别是周颖、奥尔加·什劳布科娃、戴
安娜·季申科、陈家怡、丁章媛和唐
韵。曲目量大、难度高、强度大是该项
赛事的一大特点，每位参赛选手在赛
前都需准备近4个小时的曲目量，这在
国际同类赛事中实属罕见。相较于上
届，本届比赛在曲目设置上减少了偏
重演奏技巧的曲目，转而从丰富曲目
风格及演奏形式的角度增加了曲目。

“我们寻找的不是一个完美的小
提琴演奏家，而是一个非常完整的音
乐家。他的技术、对于音乐的理解肯
定是过关的，他对音乐的诠释要让观
众有兴趣听到更多的演奏。我们这
些评审委员们来自不同的背景，都有
自己不同的评判标准，所以最终选出
的获奖者一定是非常有趣的，也必定
有这样的实力获得奖项。”评审委员
斯雷滕·克里斯蒂奇说。

获得本次大赛一等奖的周颖在
比赛期间就被广泛看好。作为2017
年尹伊桑小提琴大赛二等奖获得者、
2012年伊丽莎白女王大赛和2015年
西贝柳斯小提琴大赛优胜者，周颖此
前与国际一流乐团进行了广泛合作，
包括斯德哥尔摩皇家爱乐乐团、慕尼
黑交响乐团、圣彼得堡爱乐乐团、比
利时国家管弦乐团、圣安东尼奥交响
乐团等。她甚至拥有赞助，并参与了
一系列世界巡演。

虽然此前已经有过多次获奖经
历，但对于这一次获奖，周颖笑说感
受很特别：“这里是我的祖国。虽然
我从小生长在美国，父母也一度觉得
我似乎有点远离了中国和这里的文

化，但是事实上并没有，我觉得我依
然能在中国的音乐里感受到很多让
我心动的东西。”

周颖说，从第一届斯特恩小提琴
赛开始，身边就有不少朋友参加了比
赛，且水平都很高，这也促使她这次
来参与比赛。而陈其钢作曲的《悲喜
同源》，更是让她有动力来参与比赛
的重要原因。“我非常喜欢这部作品，
里面有很多让我感动的部分，而且能
有上海交响乐团伴奏一起完成这部
作品，能够在这个舞台上表达我对音
乐的理解，我觉得十分开心。”

而这次获得最佳中国作品演绎
奖的，竟然是捷克选手，也让大家颇
为意外。不过，同时获得第二名的奥
尔加，确实也是实力强劲，近些年参
与了许多国际大赛并频频获奖，上海
的决赛当晚，她用“背谱”的方式演绎
了整首《悲喜同源》，给所有人留下了
极其深刻的印象。“我非常喜欢这部作
品，虽然并不知道作曲家的这首作品
源自中国的古曲《阳光三叠》，但我能
从中感受到中国文化和元素。”她说。

成助力选手成才的重要平台
除了较量技艺，上海艾萨克·斯

特恩国际小提琴比赛才举办两届，就
成为国际权威杂志推荐的顶尖赛事
的原因，还是它对参赛选手的锻炼以
及对获奖选手未来职业的助力。

和赛事合作的广州交响乐团，团
长陈擎对比赛更是深有感触，在他看
来，大赛为乐手搭建了一个国际一流

的平台，让中国青年艺术家们站上一
个全新的高度。尤其是小提琴比赛
的评委含金量，足以比肩全世界最顶
级的艺术赛事，“这次评委的邀请也
都是世界 A 级的，放眼世界任何比
赛，包括帕格尼尼、柴可夫斯基、伊丽
莎白，评委其实就是这批人，或者是
同级别的演奏家，所以上海赛事吸引
了这么多顶级的教育家演奏家和顶
级公司的经纪人来，充分说明了，我
们国家有能力有平台有吸引力来做
这样大的国际文化项目。”

事实上，邀请包括经纪公司经纪
人来担任评委，也是考虑到获奖选手
的未来，上海交响乐团团长、比赛组委
会执行主席周平就表示：“希望参赛和
获奖的选手们最终能够立足上海，走向
世界。”大卫·斯特恩也表示，希望为选
手今后的职业生涯提供家人一样的帮
助：“我的目标是前三名都能成为上海
比赛大家庭的一员，比如去年的冠军木
岛真优，我们在美国给她提供了许多
演出机会，并和她有密切的合作。”

对于参赛选手来说，这也是个重
要的锻炼平台，斯特恩说，今年大赛
最大的变化是，“中国选手的水平就
开始有了显著的提高。他们用自己
的方式来阐述作品的水平越来越强，
他们已经不光是一味模仿，二十年来
越来越有自己的表达。音乐的演奏
是一种个性的表现，我很高兴从他们
的演奏中听到了他们自己的味道。
这在中国新一代小提琴演奏者中越
来越明显了。”

上海艾萨克·斯特恩国际小提琴比赛落幕

树立“中国标准”传播“中国声音”

上影节口碑之作
诠释“人生不归路”

本报讯 记者 陈宏 还没开拍，
《未择之路》就成为上海国际电影节
创投单元的“最受关注项目”，拍成
后，它又在今年拿下了上海国际电影
节亚洲新人奖的最佳影片大奖。这
部备受上海青睐的作品，即将全国公
映了，近日，该片导演唐高鹏携女主
角马伊俐在上海参加了点映见面会，
果然，该片的气质非常独特。

影片讲述了二勇、小眉、尕娃三
人的西北戈壁之旅，他们一路上遭遇
的人、事、物，改变着自己的命运，同
时也牵动着观众的心。片中，几位主
演为完美展现西北的风情，均返璞归
真，以蓬头垢面、粗布脏衣的“糙汉”
形象出场。马伊琍更是为戏几天没
有洗澡、洗头，并化上“脏脏妆”，力求
还原一个奔波在河西走廊上的卡车
司机形象。演员们的破格表演也获
得了观众的肯定。

作为一部公路电影，马伊琍这次
的戏份比以往类似作品里的女主角
都充足和丰富，对公路电影里的女性
角色，马伊琍表示无论什么角色，都
有存在道理：“我比较认同导演说的，
公路片里每一个人物只是一个过客，
就像我们的人生始终只有我们一个
人在走这趟旅程，遇到的人，有的陪
伴你的时间比较长，有些人是一瞬而
过，被速度甩在后面也有；有些人跟
你并驾齐驱，还有人你可以超越他，
有些人你无法超越，这是生命本身的
魅力，所以我们不用去多细究。这也
是公路片的魅力，人生越到后面，你
越会看得清也放得下，在你生命中曾
经陪伴你，或者给过你伤害或者给过
你快乐的角色。”

上海当代艺术馆
再展“青春美学”

本报讯 记者 郦亮 进入新世
纪，动漫艺术盛行，一些青年艺术家
和设计师就以动漫中的“青春美学”
为基础，创作了一大批全新的艺术作
品。而这些作品深刻地影响了这个
时代的大众审美。上海当代艺术馆
日前举行了“回零”青年艺术家群
展。所谓“回零”，就是邀请青年艺术
家、设计师回到“青春美学”的圆点，
通过架上综合材料绘画、雕塑等艺术
媒介来表达对理想化青春美的追求。

参展艺术家之中，沈楚楚的作品
令人印象深刻。沈楚楚的雕塑作品
以独特夸张的形态塑造出她心中的
未来人物——柏特瑞。柏特瑞是在
动漫美学的新世纪语言影响下所生
成的虚拟角色，它追求长生不老的有
机躯体和永恒的青春活力。从中也
可以看出当今社会人们追求理想美、
青春美的大趋势，对虚拟的永不衰老
的动漫形象的热衷。而另两位青年
艺术家秦曼与鲍珺怡，为本次展览创
作了一系列综合材料架上作品，创作
材料取自历经91年历史的国潮品牌
回力鞋。他们以直接的方式将“商
品”进行解构、重组、再现，创作出特
殊而罕见的展览视觉呈现。

此次展览也是上海当代艺术馆
“艺术亭台”的开幕展。

■文化动态

[快评]

美国选手周颖获得第一名。 新华社 图


